

NOTAS Y COMENTARIOS

XVIº COLOQUIO FILOSOFICO INTERNACIONAL *

Organizado por el *Conjunto de Investigación Filosófica —CONPEFIL—* y por la *Asociación Católica Interamericana de Filosofía —ACIF—*, se realizó el XVIº *Coloquio Filosófico Internacional* en Río de Janeiro sobre: *El análisis social en la perspectiva filosófico-cristiana*.

La organización estuvo a cargo del Padre Stanislaus Ladusans, Presidente de ambas Instituciones y alma y animador incansable e inteligente de estos coloquios, que vienen realizándose todos los años. Con él ha trabajado un equipo de la Pontificia Universidad Católica de Río de Janeiro. La Comisión Directiva de la Asociación Católica Interamericana de Filosofía está organizada de la siguiente manera: Presidente, P. Dr. Stanislaus Ladusans S. J.; Presidente Honorario, Mons. Dr. Octavio N. Derisi; Vicepresidente 1º, Dr. Alberto Caturelli (Argentina); Vicepresidente 2º, Dr. Agustín Basave Fernández del Valle (México); Vicepresidente 3º, Dr. Jesús González López (Chile-Ecuador); Vicepresidente 4º, Dr. José Pedro Galvao de Souza (Brasil). En el Secretariado actuaron: las profesoras María de Lourdes B. de Oliveira, Alexia S. Moura, Celia Galíndez de Caturelli y el Prof. Joao Etienne Arreguy Pimentel.

El Coloquio se inició con una Sesión Solemne, que abrió su Eminencia el Cardenal Don Eugenio Araujo Sales, Gran Canciller de la Pontificia Universidad Católica de Río de Janeiro y Cardenal Arzobispo de San Sebastián en Río de Janeiro. A continuación hubo un mensaje del P. Laercio Dias de Moura, Rector Magnífico de la Pontificia Universidad Católica de Río de Janeiro, quien se refirió a *La Universidad Católica y el Análisis Social*. Luego el Dr. Alberto Caturelli (Argentina) habló sobre *El Descubrimiento y la Evangelización de América Latina*. El Dr. Agustín Basave Fernández del Valle, Rector Magnífico de la Universidad Regiomontana de Monterrey, se refirió al *Segundo Congreso Mundial de Filosofía Cristiana* que, bajo su dirección, se realizará en octubre de 1986 en dicha ciudad de México.

A continuación su Excelencia Mons. Dr. Octavio N. Derisi, Rector Honorario de la Pontificia Universidad Católica Argentina y Presidente Honorario de ASIF, evocó los 15 años de actividades del movimiento filosófico cristiano (1970-1985). El P. Stanislaus Ladusans tuvo las palabras de clausura. La Sesión se cerró con una Misa del Espíritu Santo celebrada por su Excelencia Mons. Karl Josef Romer, Obispo Auxiliar de Río de Janeiro y Director de la Facultad Eclesiástica de Filosofía Juan Pablo II.

El Congreso se desarrolló con perfecto orden, con dos tipos de Sesiones: 1. — por la mañana, las *Sesiones Plenarias* sobre temas de *Doctrina Social en relación con la Filosofía cristiana*, en forma de ponencias y discursos; 2. — por la tarde,

* Realizado del 30 de julio al 5 de agosto de 1985, en Río de Janeiro, Brasil.

se realizaron las *Sesiones Especiales*, en que cada grupo nacional expuso la *Situación social* de su región, seguida de un debate.

Damos a continuación los temas de las dos Sesiones:

SESIONES PLENARIAS

31 de julio: *Introducción Temático Metodológica* del P. Satanislaus Ladusans. *Cuestión Social Hoy en las Tres Américas*, comunicación del Dr. Carmelo E. Palumbo de la Pontificia Universidad Católica Argentina, Buenos Aires. *Análisis de la Situación social en el Mundo Actual*, por el mismo Dr. Carmelo E. Palumbo.

19 de agosto: *Análisis Científico del Análisis Social Marxista*, comunicación del P. Francisco María da Conceição Videira Pires, de la Pontificia Universidad Católica de Lisboa (Portugal).

— *Análisis Filosófico Cristiano de los Análisis Sociales de las Teologías de la Liberación*, comunicación del P. Battista Mondin, decano y profesor de filosofía de la Pontificia Universidad Urbaniana del Vaticano.

— *Análisis Filosófico Cristiano del Problema Social*, conferencia del Dr. Agustín Basave Fernández del Valle, de Monterrey (México). Comentario del Prof. Calín J. Mussi, de la Universidad Católica de Villa Rica (Paraguay), presidente de la Sesión.

3 de agosto: *La ley natural como fundamento del análisis social filosófico cristiano*, comunicación del Dr. José Pedro Galvao de Souza, profesor de la Universidad Estadual Paulista Julio Mesquita Filho (Brasil).

— *El Análisis Social de Juan Pablo II*, conferencia del Dr. Jesús González López de la Pontificia Universidad Católica de Quito (Ecuador). Comentario del Dr. Carlos Chagas, Presidente de la Pontificia Academia de Ciencias.

— *La Persona Humana en la Doctrina Social de la Iglesia*, conferencia de su Excelencia Mons. Dr. Octavio N. Derisi, de la Pontificia Universidad Católica Argentina (Buenos Aires). Comentario de Alberto Caturelli, de la Universidad de Córdoba (Argentina), Presidente de la Sesión.

4 de agosto: *La Sociedad Nacional en el Análisis de la Doctrina Social de la Iglesia*, comunicación del Dr. Pedro Enrique Vaquero Lazcano, profesor de la Universidad Nacional de Córdoba (Argentina).

— *La Familia a la luz de la Doctrina Social de la Iglesia*, conferencia del Dr. Alberto Caturelli, profesor de la Universidad Nacional de Córdoba (Argentina). Comentario de Ylves José de Miranda Guimaraes, de la Universidad de San Pablo (Brasil).

— *La Dimensión bíblico-hermenéutica de la "Instrucción sobre algunos aspectos de la Teología de la Liberación"*, conferencia del P. Esteban Bettancour, O. S. B., Vicedirector de la Escuela de Teología de Río de Janeiro. Comentario por su Excelencia Mons. Dr. Octavio N. Derisi.

5 de agosto: *Contribuciones de Santo Tomás de Aquino para un Actual Análisis Social Filosófico Cristiano*, comunicación del P. P. Ney A. de Sá Earp, profesor de la Universidad Católica de Petrópolis (Brasil).

— *Un Análisis Social de los Papas de los siglos XIX y XX*, comunicación del Dr. Hernán Somoza Hurtado, profesor de la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso (Chile).

— *El Servicio de la Fe y la Promoción de la Justicia*, conferencia del P. Francisco Ivera Simo S. J., Director del Centro Juan XXIII IBRADES, de Río de Janeiro. Comentario del P. Fernando Bustos de Arias S. J., de la Pontificia Universidad Católica de Río de Janeiro.

SESIONES DE LA TARDE

Estas *Sesiones Especiales* de la tarde estuvieron consagradas al *Análisis Social Filosófico Cristiano en su actual realidad concreta de las diversas regiones*: de Africa, de la Argentina, del Brasil, de Chile, del Ecuador, de Italia, de México, de Países socialistas del Este, del Paraguay, de Portugal; y terminaron con una conferencia sobre el *Análisis Teológico Bíblico de la actual situación de la humanidad*, por el P. Juan Evangelista Terra S. J., teólogo de la Pontificia Universidad Bíblica de Roma.

Las restantes sesiones fueron presididas por representantes de cada nación y comentadas por los asistentes, generalmente de la misma nación.

SESIÓN SOLEMNE FINAL

La Sesión de Clausura se inició con un discurso del P. Stanislaus Ladusans, Presidente del Coloquio, sobre *La Inserción de la Vida Cristiana del Humanismo Pluridimensional*; y con un *mensaje de clausura* del P. Joao Augusto Anchieta Amazonas Mc Dowell, S. J., Provincial de los Jesuitas de Brasil; y su Excelencia Mons. Dr. Octavio N. Derisi tuvo unas palabras de acción de gracias a Dios, a la Santísima Virgen y a los asistentes. La sesión finalizó con una misa de acción de gracias, presidida por Mons. Joao d'Avila Moreira Lima, Obispo Auxiliar de Río de Janeiro.

Conclusión: como los Coloquios de otros años, realizados bajo la sabia y teñonera conducción del P. Stanislaus Ladusans S. J., este Coloquio se ha cumplido con orden y disciplina y sobre todo con el más alto nivel de doctrina y con una comunicación constante entre los miembros del mismo. Los trabajos han sido muy bien elaborados y la convivencia ayudó a ahondar esos mismos puntos. La ubicación de la mansión, en que se realizó el Coloquio, en la montaña de Sumaré y a la vista de la bahía de Guanabara y de la ciudad de Río de Janeiro, ayudaron a la meditación y al trabajo del Congreso.

Además de la seriedad y alto nivel de las ponencias y conferencias, debe destacarse que el Coloquio mantuvo en todo su desarrollo una gran fidelidad a la doctrina de la Iglesia.

Esta reunión ha contribuido a vincular más estrechamente entre sí la amistad y la comprensión de los filósofos católicos de América Latina y de Europa y otras naciones.

OCTAVIO N. DERISI